

Charron, un petit Eldorado !

Notre pays, la Combraille, possède de nombreuses curiosités géologiques. Une des plus spectaculaires est le filon de quartz de 60 km de long (en plusieurs tronçons) qui prend en écharpe tout le pays de Soumans (Creuse) à Condat-en-Combraille (Puy-de-Dôme). Entre Saint-Maurice-près-Pionsat et Roche-d'Agoux, il prend la forme d'un véritable mur. Il possède sur son trajet ou sur des filons annexes les traces d'anciennes mines à ciel ouvert (minières) se présentant sous la forme de fosses allongées (allant jusqu'à près de 200 m de long) flanquées de levées de stériles (haldes). La mieux conservée se trouve derrière le village des Chassagnols, commune de Charensat, et s'appelle le Creux du Renard du nom de l'animal fouisseur ayant profité de la terre meuble des haldes pour faire son terrier.

Ces minières sont des aurières (du latin aurum or) gauloises ou gallo-romaines. D'ailleurs, un village de Laurière (commune de Villosanges), toponyme si caractéristique, existe sur le filon.

Le caractère aurifère de ces sites a été confirmé par les nombreuses compagnies minières qui ont prospecté en Combraille il y a une trentaine d'années. La société Hexamines, titulaire alors du permis exclusif de recherche de Chard, a travaillé sur Charron et a trouvé près des Fosses sur des filons de quartz brun affleurants des concentrations d'or supérieures à 10 g à la tonne, c'est-à-dire économiquement exploitables.

Dans le cadre d'un programme d'inventaire exhaustif des aurières de Combraille nous avons survolé le 2 septembre 1986, en fin d'après-midi le village des Fosses dont le toponyme suggérait la présence possible de vestiges miniers antiques.

L'avion était un monomoteur Cessna à aile haute haubanée. Dans son plancher une trappe avait été percée afin de pouvoir prendre des photos verticales depuis l'intérieur de l'avion. Deux appareils Nikon F2 motorisés ont été utilisés, l'un travaillant dans le visible, l'autre dans le proche infrarouge. Un cache escamotable durant les prises de vue protégeait les objectifs des projections d'huile ; de plus un déflecteur a été ajouté sur le front de la trappe. Grâce à ces précautions, l'optique est restée parfaitement propre.



Photo 1

La photo 1 prise à 600 m au-dessus du village des Fosses montre nettement un relief présent dans le champ pentagonal de couleur chaume au centre de la photo. Le soleil étant bas, les ombres portées sont importantes et permettent de détecter des accidents parfois peu apparents au sol. De plus la cadence des prises de vues a été choisie de façon à obtenir un recouplement à plus de 50% des clichés, permettant ainsi par l'examen stéréoscopique la restitution (et même l'exagération) des reliefs.

Ainsi d'autres reliefs sont détectables du même côté de la route jusqu'à l'édicule du service des eaux près du carrefour avec la route de Vergheas.

Cet édicule jouxte une fosse encore bien marquée. Ces reliefs plus ou moins arasés portent le nom local des Cros.



Photo 2

La photo 2 a été prise en avril 1997 dans le champ pentagonal précédemment photographié d'avion. Elle montre, en partie grâce au surlignage des pissenlits très abondants ce printemps-là, que même au sol, l'aurière est encore visible après des siècles de labour. Elle devait donc avoir une certaine importance.

Elle a peut-être été encore exploitée à l'époque mérovingienne ce qui pourrait expliquer que Charron ait été un lieu d'émission de monnaies d'or mérovingiennes (Carrono vico).